

Acciones de cooperación ante el conflicto - Mediterráneo - 08/04/2018

La ventana de la UJI

Acciones de cooperación ante el conflicto

ANA MARÍA Restrepo*



En la actualidad hay numerosos países que se encuentran en conflicto. De esta forma, se calcula que hay más de 40 conflictos armados activos. Solo en África hay alrededor de 25 conflictos y guerras que afectan a millones de personas.

Los factores económicos, políticos, ideológicos, culturales y religiosos continúan siendo las principales causas de las guerras que presenciamos en la actualidad. Muchas de ellas tienen raíces antiguas y son en realidad la prolongación de disputas que tuvieron lugar en momentos anteriores de la historia.

Los conflictos mundiales han causado alrededor de 52 millones de personas refugiadas, más de 65 millones de desplazados y un incalculable número de personas fallecidas. Según el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) el 90% de las bajas se producen entre la población civil.

La guerra ha dejado huellas imborrables, siendo los niños y las mujeres los más afectados por las constantes violaciones de los derechos humanos y el empeoramiento de la situación humanitaria. La población sufre violencia cotidiana y violaciones generalizadas de los derechos humanos, incluidas la tortura, el abuso sexual, las ejecuciones extrajudiciales y

JHON MARIO Romero*



la desaparición forzada.

El vivir en un país en constante conflicto armado, donde además se experimentan dificultades económicas y sociales, se considera que impacta de forma negativa en el desarrollo de la persona en todas sus etapas, y por lo tanto, con más aspereza en la población infantil, que sufre las consecuencias directas e indirectas de las guerras y otras variantes de la violencia armada, que los afectan física y psicológicamente, perturbando su desarrollo educativo y social, algunos de ellos experimentan síntomas de temores, rabia y patrones de conducta hostil.

Ahora bien, muchos de los conflictos han terminado por medio de procesos de paz entre las partes involucradas, con el fin de lograr una salida negociada para frenar las hostilidades. En este tipo de acuerdos se requiere la mediación de terceros para asistir e impulsar actividades que ayuden a fomentar, construir y con-

solidar la paz, tales como: supervisar los altos de fuego, apoyar las reformas legislativas e institucionales necesarias para la implementación del acuerdo y fortalecer las capacidades de reintegración económica social de excombatientes y desmovilizados dentro de las comunidades, a través de acciones de formación, social y profesional, para apoyar el desarrollo de actividades generadoras de ingreso.

Asimismo, las entidades promotoras de la cooperación se enfocan en proyectos pertenecientes a los sectores de salud, seguridad alimentaria, sensibilización y educación, género, promoción económica para el desarrollo, saneamiento, migración y lucha contra la pobreza con el fin de aliviar el sufrimiento de las poblaciones víctimas de conflictos armados y salvar vidas por medio de la cobertura de sus necesidades básicas, aumentando la protección de los derechos humanos y promoviendo la reconciliación. Se ha demostrado que el desarrollo de proyectos que incrementan la seguridad básica, generan confianza en el proceso político y vitalizan la capacidad nacional para dirigir los esfuerzos de construcción de paz.

De este modo, es fundamental reunir

la información de los proyectos realizados por las entidades de cooperación enmarcados en los procesos de paz que se han realizado a nivel mundial, con el fin de visualizar los trámites, objetivos, efectividad, ámbitos geográficos y los sectores en los que se concentra el mayor número de cooperantes y la mayor parte de los recursos cuando se está en una etapa de postconflicto.

Es por ello que la Oficina de Cooperación al Desarrollo y Solidaridad (OCDS) de la Universitat Jaume I, con el fin de focalizar la inversión social y generar alianzas estratégicas para la realización de proyectos específicos está llevando a cabo un proyecto de Sistema de Información georreferencial en el cual se unifican determinados procesos de paz que se han realizado a nivel mundial y la información concerniente a los proyectos de cooperación social que se han desarrollado en el marco de dichos acuerdos.

Este sistema de información servirá de utilidad para futuros proyectos centrados en la gestión de la paz de sociedades en conflicto, así como para la formación de nuevos procesos de paz al fortalecer la disponibilidad de la información, la agilización en los procesos y la generación de conocimiento contribuyendo en esta medida al bienestar de la sociedad. ≡

Vivir en un país en constante conflicto impacta de forma negativa en el desarrollo de la persona en todas sus etapas

*Estudiantes Gerencia en Sistemas de Información de la Universidad de Antioquia
Nota: Jhon Mario Romero y Ana María Restrepo están realizando una pasantía en la Universidad Jaume I a través de un convenio interinstitucional con la Universidad de Antioquia.